
 

Claudia/CNDI-SDH                  1 
 

 

  

PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA 

SECRETARIA DE DIREITOS HUMANOS - SDH 

SECRETARIA NACIONAL DE PROMOÇÃO E DEFESA DOS DIREITOS HUMANOS 

CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DO IDOSO - CNDI 

 

66ª REUNIÃO ORDINÁRIA – CNDI 

 

Dia: 09 de dezembro de 2013  - Brasília/DF 

 

RESUMO EXECUTIVO 

 

 

Presentes no Início da Reunião: 

Conselheiros Governamentais Conselheiros Sociedade Civil 

 

01-Gabriel dos Santos Rocha (SDH) 
02- Ediane Dias (MDS) 
03- Evandro Macêdo (MPOG) 
04- Ana Maria Villaba (MINC) 
05- Nelson Campos (MJ) 
06- Daiane de O. Lopes de Andrade ( MEC) 
07- Albamaria Paulino de Campos  Abigalil 
(MPS) 
 
Estrutura: 
01-Ana Lúcia da Silva (Coordenadora do 
CNDI) 
 

 

01-Marília  Celina Felício Fragoso (ANG-Brasil) 
02- Irmã Terezinha Tortelli ( Pastoral da 
Pessoa Idosa) 
03- Vera Caovila (ABRAZ) 
04- Joana de Oliveira Scerne (ABRAz) 
05- Jussara Rauth (SBGG) 
06- Roberto Luiz Felinto de Oliveira (AMB) 
08- Jurilza Maria Barros de Mendonça (CFESS) 
08-Yelena de Fátima Monteiro de Araújo 
(AMPID) 
09- Vitoria Góis de Araújo (CFESS) 
10- Freddy Alejandro S. Antunes (ANADEP) 
11-Adriana Zorub Fone Feal ( OAB) 
12-Valdenora da Cruz Rodrigues (MORHAN) 
13- Rita de Cassia G. Martorelli (SESC) 
14-Luiz Legnani (COBAP) 
15- Maria Lúcia Santos de Moura (CONTAG) 
 
Convidado: 
01- Jefferson Aparecido Dias (PFDC/ MPF/SP) 
 

 

 

1).A Conselheira representante da SBGG Jussara Rauth solicita um minuto de silêncio 

pela Irmã da Dra. Paula Ribeiro (representante da ANADEP). 

 

2).O Presidente Gabriel, informa também que a Declaração Universal de Direitos 

Humanos completou 65 anos e complementa que a discussão sobre Convenção da 

Pessoa Idosa esta bem avançada. 
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3).Presidente do CNDI Sr. Gabriel Rocha, lê a Pauta e os pontos demandados na 65ª 

Reunião Ordinária. 

4).A Conselheira representante da SBGG Jussara, comenta que não consta no resumo 

o relatório de sua Comissão. 

5).A Conselheira representante do MPS Srª Albamaria Abigalil, solicita  a Coordenadora 

do CNDI, que resgate o conteúdo do Seminário do cuidador, onde consta 

recomendações da politica dos cuidados. 

 

6).A Conselheira representante da MORHAN Srª Valdenora Rodrigues, disse que não 

consta  as informações do diagnósticos de Hanseníase  de Manaus. 

 

7).A Coordenadora do CNDI Ana Lúcia solicita ajuda dos Conselheiros para 

complementar o resumo executivo, pois devido a demora da entrega da mídia, ficou 

muitas informações para anexar, informa ainda que foi a Manaus, para a mostra de 

filmes da SDH, e aproveitou fez uma visita a Colônia de Hanseníase juntamente com a 

Conselheira Valdenora Rodrigues (MORHAN). 

 

8).A Conselheira Valdenora Rodrigues (MORHAN), parabeniza a SDH, pela 

apresentação de Cinema naquela capital. 

 

9).O Presidente Gabriel,  informa que solicitou o KIT dos Filmes, para disponibilizar para 

os Conselheiros Nacional, complementando disse que o Prémio de Direitos Humanos 

seria  entregue no dia 11  dentro do Fórum  pela Presidente Dilma e que este anos  a 

Maria da Penha é a ganhadora do premio da pessoa idosa pela sua luta em prol da 

Pessoa Idosa. 

 

10).A Coordenadora do CNDI  Srª Ana Lúcia,   informa que a reunião o Senador 

Eduardo Suplici, não foi boa e que o Senador deu sinal que seria difícil uma mudança 

no PL do Fundo do Idoso, onde as empresas de ônibus, estão pressionando  para que 

seja  retirado do FNI, para cobrir os gastos que eles tem no transportes com os idosos, 

que saiu do Gabinete do Senador desiludida e dirigiu-se  da Deputada................e  

expos toda a situação e esta prometeu de ter uma conversa com Senador Vital...... 

dentre outros pontos da conversa foi discutido também  sobre os 50% referente  ao 

ingresso  da pessoa idosa em eventos, e devido a esta visita o PL foi modificado tirando 

da pauta do mesmo a discursão referente ao idoso. 

 

11).A Conselheira representante da Pastora da Pessoa Idosa Irmã Teresinha Tortelle, 

acha gravíssimo que as empresa queiram ser ressarcida pelo dinheiro do Fundo e 

questiona por que na elaboração do PL, não houve nenhum acompanhamento pelo  

CNDI, para que o Senador fosse orientado sobre o assunto. 

 

12).O Conselheiro representante da OAB Sr. Emídio Rebelo, informa que fizeram uma 

visita  a Deputada Federal  Alcione Barbalho, e fizeram uma apresentação sobre as 
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pessoas idosa e os aposentados, acerca dos recursos da Seguridade Social, onde esta 

informou que não tinha conhecimento dessas questões. Informa ainda que o CNDI pode 

fazer um  lob para reverter o PL do Fundo. E conta que depois de muita luta e  

movimento no seu  estado  conseguiram que passe livre fosse gratuito integral as 

pessoas maiores de 60 anos. 

 

13).O Conselheiro representante do MJ  Sr. Nelson Campos fala sobre os recursos do 

fundo é tão pouco que não daria para cobrir as despesas das empresas de ônibus, e 

complementa que a Assessoria Parlamentar do MJ irá ajudar na luta para  mudança do 

PL do Fundo. Fala também que o TCU não determina que a entidade que faz parte do 

Conselho seja agraciada com os Projetos,  ele recomenda e não entende que esta 

recomendação seja só com a SDH. 

 

14). A Conselheira representante da AMPID Srª  Yélena Monteiro, informa que a Nota 

Técnica da AMPID sobre o PL  dos 50%...., foi  enviada a todos Conselhos Estaduais, 

Conselho Estadual da Paraíba e ao Ministério Público e a Confederação dos Ministério 

Público para entrar no circuito  contra o PL .  

a) Anuncia que foi lançada naquela data pelo Ministério Público  pesquisa nacional 

sobre notificação de violência  contra a pessoa idosa na ficha do Ministério da Saúde. 

Este lançamento foi encaminhado aos Promotores Nacionais, que com base nesta 

pesquisa irá traçar uma ação nacional fazendo com que a ficha seja preenchida e 

assinada por todas as Secretarias Municipais de Saúde.  

b) Após o encontro do FONAJE - Encontro de Juízes, no qual a própria e alguns 

promotores participaram, foram tirados duas recomendações: 1- verificada a não 

existência  de registro da Ficha de Notificação do MS, recomenda aos Juízes que 

comunique a Secretaria Municipal de Saúde para fins do Estatuto do Idoso Art. 19. 

 2- ante a previsão do Art; 5º da Constituição Federal e os Artigos. 3º e 10º do Estatuto 

do Idoso, que determina a obrigação da Sociedade do Poder Público a assegurar os 

direitos da Pessoa Idosa, recomendo aos Juízes cientificar a Secretaria de Saúde e 

Assistência Social, a existência de processo criminais envolvendo  como vítimas 

pessoas idosas e pessoas  com deficiência. Esta recomendação será também enviada 

a todos os Juízes do País. Referencia ainda um DVD da Receita Federal feito em 

parceria com Ministério Público de Pernambuco,  relação a destinação dos recursos do 

Fundo do Idoso, e que o Coordenador da Receita Federal tem intenção de firmar 

parceria a partir de maio de 2014,  com o Ministério Público, CNDI, Conselhos 

Estaduais e Conselhos de Contabilidade para fazer eventos em todas capitais para 

orientar a criação do Fundo do Idoso. O DVD esta pronto podendo ser enviado a todos 

o Conselhos da Pessoa Idosa. 

 

15). O Conselheiro Alexandre, comunica e requere que apure irregularidades em um 

único abrigo naquela Capital e pede para o CNDI acompanhar o descaso do abrigo no 

cuidados com os internados. Informa que o abrigo está em uma situação terrível e 

insuficiência em todas as normas da ANVISA, e neste mesmo abrigo que é uma 

instituição do Governo tem cobrado dos abrigados os 50% de seus salários para ajudar 

na manutenção do local e isto é inconstitucional. Solicita ao CNDI que envie 
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correspondência ao Estado do Ceará para solicitar informações destas irregularidades. 

Sugere ao CNDI ou a SDH, acompanhamento dos idosos institucionalizados tanto em 

Fortaleza quanto em outros que estão sem receber suas aposentadorias por falta de 

curadores. 

 

16). O Presidente do CNDI informa que a SDH, já recorreu ao TCU, solicitando a 

revisão da avaliação para que as Instituições que tem assento nos Conselhos da SDH, 

não sejam prejudicadas e possam participar do Edital da mesma. 

 

17). O Conselheiro representante da ANADEP Sr. Freddy Alejandro, Informa que 

passou ofício a todos os Prefeitos para saber  informações quanto da existência ou não 

de Conselhos, com nomes, endereços e que fosse informado se possui fundo ou não. 

 

18). A Conselheira Albamaria Abigalil (MPS), fala que pode resgatar o grupo de trabalho 

do Cuidador para buscar contato com o TCU, pois estas instituições que poderiam estar 

recebendo  repasse tanto da SDH, Ministério da Saúde e Ministério da Previdência para 

ter maior poder aquisitivo para ajudar na Politica da Pessoa Idosa. 

 

19). A Conselheira Yelena Monteiro (AMPID), fala que tem fazer valer a porcentagem 

dos 3% do financiamento da caixa e precisa buscar mais facilidades no financiamento 

de instalações para a Pessoa Idosa. 

 

20). A Conselheira Jussara Rauth (SBGG), disse que o CNDI tem que ter uma 

estratégia para tratar o transporte interestadual e que esta preocupada com a conversa 

do PL do fundo referente ao transporte, que conforme o Presidente Gabriel Rocha o PL 

esta  em ‘banho maria’ por  quando. Ressalta que tem sair com uma estratégia para 

tratar no XV Encontro de Conselhos. 

 

21). A Coordenadora do CNDI Ana Lucia, dentro dos informe trouxe dois assuntos 

sérios graves de necessidade real, concreta e efetiva de  acompanhamentos, 

mobilização e de  vigília,  que na nossa ida  ao Senado o que ouvi  nos remete a uma 

real mobilização e  que o CNDI não tem não tem menor condição de enfrentar   ‘tete a 

tete’ o lob das empresas  de transporte, que inclusive tem sair com um estratégia,  qual 

a comissão  que vai tomar conta, quem vai visitar e quem vai mobilizar. 

 

22).Conselheira Terezinha Tortelli (PPI) , fala que a ILPIs de Fortaleza  representa o 

quadro  das outras instituições  que funciona no Brasil,  as família se vendo sem saber 

por onde respirar mais  e não dando conta sozinhos  cuidar o idoso que fazer para 

cuidar de seus idosos, a sociedade civil se desdobrando sem dinheiro se nenhum  

incentivo para fazer um atendimento   aos idoso e vê o estado é omisso  sempre 

cobrando e fazendo fiscalização e punido, como estas instituições estão sobrevivendo. 

Informar ainda que IPEA,  revelou que ½% esta institucionalizadas hoje e como vive 

99/6% o restante da população idosa. Propõe uma pesquisa nacional de saber como 

vive pessoa  o idoso em domicilio, os que vive só e que vivem com as família e não 
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conta do recado, pois também não dão conta de pagar um cuidador. E fala ainda que a 

politica do cuidado se efetive. 

 

23) Conselheiro Emídio Rebelo (OAB), fala que houve uma comissão formada pela 

Câmara dos deputados Com Conselho de Psicologia e Conselhos de Assistência Social 

(caravanas Asilos) onde fizeram visita em todos asilos do pais o que foi constatado 

deposito de idoso idosos acorrentado idoso maltratados, nos esperávamos que foi 

iniciativa da Câmara esperávamos que fossem tomada providencia imediata, mas não 

aconteceu, e prometeu trazer na próxima reunião o relatório desta Caravana. 

 

24) Conselheira Vitória Góis (CEFESS), ficou  muito preocupada  com a questão do 

fundo, por não poder de fazer correlação de força contra a empresas de transporte,  

propõe um vista aos Deputados,  de seus respectivos Estados para exposição da 

situação. 

 

25) Conselheiro Emídio Rebelo (OAB), poderíamos aproveitar este Fórum, para  fazer 

se movimente uma ação do Conselho conclamando todos os presidente conselhos 

estaduais e municipais que estará presente para fazer uma manifestação diretamente a 

comissão de constituição e justiça do Senado Federal, para que todos nos no 

mobilizemos junto aos parlamentares no sentido  pleitear este impedimento de avançar. 

 

26) Dr. Jefferson Aparecido Dias (PFDC/ MPF/SP)  Se compromete  caso PL seja 

aprovado  ira fazer um representação ao procurador da republica alegar a 

inconstitucionalidade. Em relação ao Cordão do TCU, a diversão dentro MPF  vai 

solicitar uma manifestação  em dizer que o Acordão esta Equivocado. E fala que todos 

da SDH,  monte uma comitiva para tentar reverter o Acordão do TCU. 

 

27) Conselheiro Nelson Campos (MJ), fala  do projeto de Empresa, disse quem que 

tomar iniciativa e a SDH, e que com base no parecer da SDH, e o que  CNDI pode fazer 

o lob junto aos Parlamentares, Deputados estaduais e senadores. (Ana Lúcia – CNDI 

responde que a houve o parecer e estão  justamente discutindo ali para reforçar o 

parecer).  e se tem o parecer não temos conhecimento,  quanto ao TCU, Informa inda 

que pessoas que tinha assento si retirou  devido ao acordão do TCU, que o caso do 

CIAPE,  e que devido a uma denuncia de que as instituições que tinha assento no 

Conselho estava se beneficiando com  editais da SDH. 

 

28) Conselheira Albamaria Abigalil (MPS) Faz  encaminhamento solicitando a Ana Lúcia 

– CNDI para resgatar o Grupo do Cuidador,  politica do cuidado trabalhando o na ótica 

do cuidado em parceria  com a Comissão de Politica Públicas. 

 

29) Coordenadora CNDI Ana Lúcia,   informar que o GT de cuidado anteriormente 

aprovado pelos conselheiros, e que na reunião 65anterior se  definiu e aprovou que 

ampliariam o escopo deste GT de cuidados, e acha que o GT esta Encaminhado. O 

assunto que precisamos tratar e  artigo 39 de estatuto  que muito mais sério. 
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30) Conselheira Yélena de Araújo (AMPID), faz sugestão:  deve adquirir o parecer para 

PL dos Transporte para fortalecer o mesmo e depois saber quando ira para relator 

identifica-lo  para aborda-lo, e verificar a data de votação. Encaminhar para todos o 

parecer que já foi e qualquer coisa a Comissão de norma complementa-lo e em seguida 

a Assessoria Parlamentar informar a todos nos, quando for nomeado o relator, partir dai 

a comissão d Articulação  entrar em acesso para descobrir o perfil deste relator qual o 

conselho qual o estado com pode aborda este relator em parceria com a SDH. 

 

31) Conselheira Jussara Rauth (SBGG) informa  no encontro  aos Conselhos Estaduais 

e Conselhos Municipais, sobre o PL dos Transportes e r sobre o Acordão do TCU 810,  

e acha que deve informar e não criar alarde,  olha esta acontecendo esta situação no 

precisamos ficar aleta e o CNDI irá cria tal estratégia. 

 

32) Conselheiro Roberto Felinto (AMB),  menciona: nós vamos esta com Brasil amanhã 

aqui, vamos dividir nossas preocupações com Conselhos Estaduais e Municipais. 

 

33)Conselheira Yélena de Araújo (AMPID), mostra-se preocupada por passar estas 

informações pela metade para os Conselhos Estaduais e Municipais. 

 

34)Conselheiro Luiz Legnani (COBAP),   sugere que além das articulações  

Institucionais com parlamentares, o CNDI deve compartilhar com as Entidades e que 

possam movimentar os aposentados e idosos tanto em Brasília como nos Estados. 

 

35) Conselheiro Nelson Campo (MJ) expõe  que  todos os Conselhos integrantes da 

SDH, devam se unir para assinar uma documentação para SDH, sobre uma 

manifestação do Acordão do TCU. Falar que o CNDI não tem um site, para que seja 

alimentado  para conhecimento dos Conselhos Estaduais e Municipais. 

 

36) Coordenadora do CNDI Ana Lúcia,    informa aos conselhos sobre  o conteúdo do 

PL que linka o Fundo Nacional do Idoso para financiar a gratuidade do o transporte dos 

idosos com todas a sua pegadas, vamos informar e vamos esta dizendo que no 

momento oportuno vamos precisar para não deixar seguir  para não ser votado por que 

ele prejudicial a nossa politica. Quanto ao Acordão do TCU fazer uma conversa com os 

Presidentes dos Conselhos da SDH, e Comitês  a convite do CNDI. 

Faz um informe acerca do FNI,  que pela primeira vez conseguimos empenhar o valor 

da fonte 100 com os 8 proponente  que apresentarão as suas propostas foram todos  

contemplados, e informa que  o Projeto da  Pastoral era muito bom, mas que 

infelizmente a SAJE orientou que o projeto não deveria seguir devido ao Acordão do 

TCU. Informa ainda que  em 2014 a proposta é que a Secretaria Executiva, irá fazer um 

cadastramento dos Todos os Conselhos que tem fundo e orienta aos Conselheiros 

quanto ao Fórum e dá por encerrada  a Reunião. 

 

Nada mais a registrar, eu Claudia Americano Dolabella encerro os apontamentos da 66ª 

Reunião Ordinária, datada de 09 de dezembro de 2013  - Brasília/DF. 
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Arquivo recuperado em meio digital para compor as informações  históricas do CNDI. 

Não há registro de que esse arquivo tenha sido assinado física ou digitalmente, ou 

mesmo que tenha sido aprovado pelo conselho, de modo que não se pode confirmar 

sua autenticidade. 


